



## " LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M.<sup>a</sup> Jiménez,  
Presb.<sup>o</sup> Dr. Claudio Volio,  
Presb.<sup>o</sup> Dr. Otón Castro,  
D. Manuel Ant.<sup>o</sup> Gallegos,  
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

SECCION EDITORIAL

### PARRAFOS

La fe es una eterna necesidad del alma. Aún en medio del festín del placer el alma se angustia con infinitas, inapagables ansias de bondad, de justicia y de ventura á que ni el regalo del cuerpo ni los halagos del amor pueden dar cumplida satisfacción.

La inteligencia escudriña con su mirada los misterios de la naturaleza; el espíritu se distrae por un momento en la contemplación de las maravillas que la ciencia descubre; el hombre se ufana con los progresos que su voluntad ha realizado; pero su pensamiento sigue atormentándose en la investigación del origen humano, de su naturaleza y orientación.

La duda en cuanto á esos problemas que envuelven el porvenir, es motivo de angustia, de turbación y enervamiento que paraliza en la mayoría de nuestros jóvenes toda iniciativa y todo esfuerzo perseverante. Y es porque sin fé no hay ideales y sin ideales no hay el entusiasmo generoso que provoca á la acción. Nuestra juventud dirá con senil y desconsolado escepticismo que los ideales son ilusiones: por dicha nuestra eso no es del todo cierto. Gozamos hoy de muchos derechos cuya conquista parecía antes ilusión: talvez no se consigue tanto como se apetece, pero algo de lo soñado se encarna en la realidad: no ha habido grande hombre que en su juventud no haya soñado con serlo: por la fe se ha realizando perennemente el humano progreso. No son los incrédulos, los escépticos, los indiferentes, los que han ido redimiendo la humanidad de sus miserias han sido los creyentes, los poetas, los héroes, los reformadores, los sabios porque han tenido fé en su causa y en la posibilidad de su triunfo. Ellos han aventurado al azar, sin vacilaciones, sus pensamientos redentores, sus acciones y sus cantos.

Nuestra juventud tiene razón al sentirse abatida y acobardada, porque no bastándole al hombre como á los animales, gozar ó sufrir con lo presente, sino que se preocupa en la previsión de lo futuro, no puede ser feliz, mientras no tenga cumplida certidumbre acerca de su procedencia y de su fin. Olvidarse de esos supremos problemas de la vida, mediante el aturdimiento del placer, es sumergirse en una inconsciencia cobarde y abdicar de la dignidad.

Los sabios dudan y se contradicen desconcertados al igual de los ignorantes cuando se trata del fin de nuestra peregrinación por la vida. Eruditos y pensadores, divorciados del catolicismo, oscilan entre la incredulidad desesperada y pueriles supersticiones.

Por excepción existen personas de immaculada honradez, no obstante su falta de fé en la justicia de ultratumba. Conozco yo incrédulos ante cuya honorabilidad me descubro siempre con reverencia. Así como hay católicos deshonestos y perversos, á veces porque creen con ignorancia, á veces porque sólo aparentan creer: aunque hay que hacer una salvedad, pues muchas veces el arranque de la pasión es tal que no es fácil subordinarla al deber. La elevación natural del alma, la dignidad de carácter heredada, la excelencia de la educación, las influencias del medio, impulsan al hombre, aún privado de creencias á vivir vida de honradez y honestidad. Pero en el curso ordinario de las cosas, y sobre todo entre las masas incultas, es difícil sofrenar la bestia si se suprime la fé en una justicia sobrenatural, y si no se alumbrá la conciencia popular con la irradiación moral que el catecismo difunde.

Procuremos pues, los católicos, esparcir nuestras convicciones en el corazón de la adolescencia, ya que la fé ha sido patrimonio de la selección de la humanidad, y manantial de heroísmo y prosperidad de los pueblos.

Tengamos convicciones como las tuvo Sócrates predicando la fé en las ideas; como Bolívar irguiéndose contra todo un régimen omnipotente, por predicar la fé en la libertad; como Víctor Hugo, expatriándose para predicar la fé en la justicia social; como Vicente de Paúl, agotándose en el apostolado de la caridad cristiana para predicar la fé en la bondad.

Luis Barrantes Molina.

### SERVICIO DE CORREOS

Mucho tenemos que decir con respecto á la organización de este importantísimo servicio: pero por hoy nos contentaremos con publicar, tal como nos ha sido enviada, una carta al señor Gobernador de la Provincia, de un vecino del Zapote. El Zapote es un pueblito que está á un cuarto de hora ó veinte minutos de San José y sin embargo no tiene comunicación de correos diaria con la capital, cuando podía tenerla sin ningún gasto, con sólo ordenar, como lo indica el autor de la carta, al Agente de Policía que mande por la correspondencia todos los días, pues el Zapote es un barrio tan pacífico y laborioso que á la autoridad le sobra tiempo y voluntad para hacerlo.

"Sr. Gobernador de San José:

"En el Zapote hace mucha falta el correo diario, pues á veces sucede que los periódicos llegan ocho días después de publicados y hasta se pierden y lo mismo pasa con las cartas dirigidas á este pueblo, motivo por el cual sufrimos todos los vecinos. Bien puede conocer todo el mundo que esto es bastante perjudicial para nosotros puesto que una carta que trate de algún asunto de importancia y talvez con mucha urgencia, será difícil contestarla á tiempo por la falta de correo diario; falta que no hay dificultad para remediarla, porque en un pueblo tan pequeño como este son pocos los asuntos que la autoridad tiene que atender, y por esta razón le sobra tiempo para cumplir con sus obligaciones y hacer el correo diario. Por lo tanto llamamos la atención al señor Gobernador, esperando nos escuche y se ponga de acuerdo en lo referido, ordenando á la autoridad de este pueblo hacer el correo diario, pues de otro modo seguiremos pasando dificultades con eso y nos veremos siempre con la pena de estar yendo á reclamar periódicos que ya antes se nos han enviado y se han perdido.

ISIDRO DÍAZ M.

Zapote, Setbre. 17 de 1902.

### CRONICA DE TEATRO

Un viaje al Polo Norte pudiera con razón titularse la función de anoche; frío en el público, frío en los actores: frío en el drama—el señor Feudal,—un drama en que lo común del asunto no está compensado ni por lo hermoso de los parlamentos ni por la valentía de los contrastes ni por nada; una obra, en fin, digna de los argumentos escogidos por Dicen-

ta, quien parece que sólo se propone en sus producciones—sin conseguirlo—hacer simpáticos á los obreros amachinados y á las aldeanas frígilis.

Los actores lucharon hasta donde les fué posible con la aridez de la pieza pero ¿cómo cosechar las flores del entusiasmo para ofrendarlos al público cuando se camina sobre la llanura cubierta por sempiterna nieve?

Aquella escena en que Juana sabe que su amante se casa con otra y revela á su hermano su deshonor: escena que podía prestarse grandes rasgos de pasión y de frase: escena culminante en el drama y en la cual el autor pudo acumular todos los recursos teatrales, resulta convertida en una triste escena de confesionario. Desde entonces la obra se arrastra lánguidamente: aquel hermano demasiado discreto para el medio en que vive: demasiado conceptuoso para vengador; y aquella hermana cuyo perfecto equilibrio en la hora suprema no disculpa en nada el extravío de las horas de pasión, llegan en realidad á cargarnos; hasta el extremo de que el público ya deseaba la bomba flual del homicidio y llegó hasta aplaudir sinceramente el crimen, satisfecho de verse ya libre de tanta prosa.

Para curarnos del constipado que nos causara nuestra expedición polar, la empresa tuvo la feliz idea de pegarnos una buena cólera con la representación de "Hija única," pieza tonta hasta no más pero en cambio llena de payasadas sin pizca de gracia y á veces tan soeces que ni en la Puebla.

¿Cómo nos dolió ver á la señorita Castillo, que debe tener el alma tan bella como su cara, obligada á hacer una pantomima indecente!

Oh autores, respetad á las artistas y al público!

Y el público ¿por qué no se hace respetar? ¿Por qué no abandonan las señoras sus asientos cuando se representan sainetes como el de anoche, que en ocasiones obligó á los espectadores á imponer silencio?

Y el censor de teatros, nuestro buen amigo don Faustino, por qué descuida tanto su obligación? Ya que no por los fuegos de la moral, por lo menos por los del arte, y para no perder su bien sentada reputación de hombre de gusto, debía negar el pase á semejantes esperimentos.

Y aquí da fin á esta catilinaria.

LOHENGRIN

## Saludo

Se hallan entre nosotros dos huéspedes distinguidísimos.

El DOCTOR DON JOSÉ LEONARD, que durante mucho tiempo ha residido en Guatemala, en donde se le estima y aprecia por su talento y cultura. En Guatemala, como Catedrático de la Escuela de Derecho, en Honduras, como Rector de la Universidad, en ambos países desempeñando puestos importantes de la Administración Pública, es admirado y respetado por su noble y distinguida personalidad.

Y el DOCTOR DON JULIÁN IRÍAS, Abogado de la Facultad de Guatemala, en donde hizo sus estudios profesionales, y en cuyo país ejerció por varios años su profesión.

Hará un año que regresó á su Patria, en donde siempre ha alcanzado brillantes timbres de honor. En 1892 el Congreso de Nicaragua había expedido un decreto enviando al Doctor Irías á estudiar á Europa y el mismo año, á fines, fue designado por el Ejecutivo para ocupar una de las becas que a aquel Gobierno tenía en la Escuela Politécnica de Méjico. Las luchas intestinas de Nicaragua impidieron cumplir esas disposiciones, que, sin embargo, constituyen una honra para el joven é inteligente abogado.

El Doctor Leonard, es árbitro de Honduras y el Doctor Irías es árbitro de Nicaragua para el Congreso de Arbitraje Obligatorio Centro-Americano que debe reunirse en esta capital.

Deseamos grata permanencia á tan respetables caballeros, y esperamos que su labor en el futuro Congreso, redunde en benéficos frutos para Centro América

## GACETILLAS

### Examen

Nuestro simpático amigo don Carlos Lara está rindiendo los actos previos al grado de abogado. Ante un tribunal presidido por don Manuel Echeverría é integrado por el Licenciado don Fco Montero Barrantes y por el Director de este diario, hizo ayer brillantemente el señor Lara su primer examen secreto. Hoy hará el segundo.

Lo felicitamos y desde luego auguramos que la toga de que pronto será investido será llevada por el futuro abogado con la nobleza y la altivez de un senador romano; y que jamás se prestará á cubrir bajo sus pliegues á la injusticia, sino q' siempre le servirá ella para amparar la razón y el derecho.

### Vista Ruidosa

Ayer se dió principio en la Corte de Casación al juicio oral y

público seguido en la acusación que el Presbítero don Daniel Carmona se ha visto obligado á establecer para justificarse de los gravísimos, y en nuestro concepto, calumniosos cargos que en días pasados se lanzaron por la prensa contra él.

El abogado del P. Carmona es nuestro corredactor don Carlos Jiménez.

La vista atrajo al Palacio de Justicia multitud de personas de San Vicente, de San Isidro y de esta ciudad, unos como declarantes y otros á título de curiosidad ó de simpatía.

Nosotros no pudimos oír más que la primera declaración. Una madre que se mostraba celosa del honor de su casa y de la felicidad de su hija hasta el extremo de satisfacer una fuerte suma de dinero para dortar un noviazgo que le pareció desventajoso, declaró calumniosas las imputaciones hechas al Padre Carmona.

Creemos que esta declaración por el acento de sinceridad con que fué dada y por la altivez moral que revela quien la dió, desvanece en el ánimo de cualquier persona, por más prevenido que esté, toda sospecha contra la bien sentada reputación de nuestro amigo.

### Tranvía

Muy pronto quedará interrumpido el servicio del tranvía. La interrupción durará 10 días mientras se hacen reformas de consideración en la turbina de Los Anonos.

### Gran rifa

El domingo 21 del corriente se verificará la que ha dispuesto la juventud del vecindario de la Soledad con el objeto de ayudar al pago de los nuevos y valiosos ornamentos que están recién traídos del exterior para el servicio de dicha iglesia: hay que concluir de pagar el tabernáculo de exquisito gusto artístico, el palió, cruz alta y ciriales.

Para el pago de la custodia se rifará para el mismo día un precioso solitario valorado en 500 colones, obsequio piadoso de una noble dama.

En casa del señor Capellán se reciben donativos. Esperamos que nuestras bellas josefinas contribuirán á animar esta reunión con su presencia.

### Catedral

Ahora que este templo, que es el de las grandes funciones del V Cabildo y uno de los mejores ornatos de nuestra capital, ha sido aseado en su pavimento, con gran costo, suplicamos al público se abstenga de ensuciarlo sobre todo con las repugnantes y antihigiénicos salivazos. Suplicamos al V. Cabildo mande imprimir y poner letreros cerca de las puertas que indiquen esta necesidad,

## Saludo

Hoy es el día onomástico de nuestro estimado amigo y correligionario el señor Prb<sup>o</sup>. don Ynuario Quesada, Cura y Vicario de Escasú. Hacemos votos por su salud y felicidad deseándole que esa vida, que él ha consagrado al servicio de la Iglesia de Cristo con tanto celo, se prolongue por muchos años.

## Requiebros

Manolín nos hace una declaración amorosa en "El Derecho". Se figura que hemos alzado el velo: nos hecha unos cuantos piropos y dice que tenemos la cara bellamente distinguida, líneas correctas, tez blanca y fina (¡aprieta!) ojos negros y chispeantes (¡caracolini!) Lo malo es que el celo lo encuentra monjil (¡uy!) y que el brillo de los ojos en vano tratará de amortiguar la rigurosa disciplina (¡ay!).

Pues mire Ud., seor galanteador, no hay tales velos ni tales monjíos: Ud. ha perdido la chaveta.

Por último en su afán de..... hacernos como le da la gana, nos encuentra mundanos y como golpe final..... herejes —(¡Tableau!)

## En serio

En cambio de lo anterior, "El Derecho" nos saluda y nos desea vida próspera y tranquila y encuentra lujoso y competente nuestro cuerpo de Redacción. Vaya lo uno por lo otro.

## AVISO RELIGIOSO

A los terciarios franciscanos se les recuerda que el domingo próximo se verificarán en el templo del Carmen los siguientes actos de orden:

A las 6½ a. m. misa de comunión.

A las 12 m. discretorio.

A las 6 p. m. rosario y bendición.

Se suplica á todos y especialmente á los hermanos conciliarios la más puntual asistencia.

EL SECRETARIO.

## Importante

En lo sucesivo no podré concurrir á mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATÍAS TREJOS.

## AVISOS GRATIS

Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

## CABLEGRAMAS

PARIS, 17.—Dice el intransigente que como resultado de las protestas del Embajador de Italia

el 1er. Ministro Mr. Combes telegrafió á Mr. Pelletan haciéndole cargos por las indiscretas palabras que pronunció en su discurso en la isla de Corcega. Este acerto está principalmente confirmado por un discurso que Mr. Pelletan pronunció anoche en Biserta en que dijo que muchas veces se le atribuyeron palabras que jamás ha pronunciado. Por ejemplo, dijo: "En Corsega hablé de Italia é inmediatamente me colocan en las filas de los italoófilos de la Francia y me acusan de haber adoptado una actitud de agresión hacia ese país.

LIMA, 17.—Hoy á las 12 y 20 p. m. se sintió en esta capital un fuerte temblor de tierra que votó al suelo la imagen de la Virgen que estaba colocada sobre la puerta del convento de la Concepción.

SAN PETERSBURGO, 17.—Se ha recibido noticia de que desde el 26 de agosto hasta el 3 de setiembre toda la parte oriental de Turquestan fué repetidas veces sacudida de temblores de tierra. En Kashomar ciudad de Turquestan chino de 16,000 habitantes fueron derribadas varias casas. En los pueblos vecinos pereció mucha gente.

MADRID, 17.—El candidato carlista señor Adelantado, á quien don Carlos desconoció hace poco, ha escrito una carta á la prensa en que declara que todo lo que hizo con la mira de organizar un levantamiento carlista fué autorizado por D. Carlos, cuya conducta al destituirle después de haberle ocupado, es absolutamente censurable.

LONDRES, 17.—Avisa el Corresponsal del "Daily Mail" en Hamburgo que es muy probable que se llevará á cabo el programa trazado por los Generales boers Botha, Dewet y Delarey de dar una serie de conferencias en la Europa y América pero se teme que tal vez motivará manifestaciones antibritánicas. En caso que no se llevase á cabo, es muy probable que los referidos Generales harán otra visita á Mr. Chamberlain antes de partir con dirección al Sur de África.

LONDRES, 17.—Mientras la prensa inglesa continúa á ocuparse del extraordinario discurso que Mr. Pelletán pronunció en Biserita, se expresa más bien estrañada que indignada por semejante falta cometida contra la urbanidad, pues nadie cree por un momento que tenga efecto alguno sobre las buenas relaciones de Francia con sus vecinas.

LA HAYA, 17.—El Tribunal internacional de arbitraje falló hoy con relación á los puntos presentados el lunes. La respuesta de México al memorandum presentado por los Estados Unidos será incluida con los demás documentos que se refieren al caso, la parte reclamante tendrá el derecho de presentar su respuesta por escrito antes del 25 del presente. Después de presentados los alegatos americanos se escuchará los de México. Ambas partes tendrán derecho de contestar por medio de un solo abogado, pronunciando este fallo el Senador William.

Ricardo L. Jiménez  
MÉDICO-CIRUJANO

Joéé J. Jiménez  
CIRUJANO-DENTISTA

**OFICINA**

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

**NICOLAS F. MEZA**

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La niñón Católica."

**FELIX ARAYA HIJO**

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

**ATENAS**

Es indiscutible que clima en la República no lo hay que supere al de esta Villa. Mejor que el suscrito puede atestiguarlo, cualquiera de nuestros medicos. Aquí, pues, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, un negocio de Vinatería, Pulpería y demás artículos de consumo diario, junto con un magnífico billar. Para calcular la clientela de dicho establecimiento, baste decir que tiene más de veinte años de abierto, habiendo ido cada día en aumento el número de sus favorecedores. En esta misma Villa tengo establecido el famoso.

**HOTEL EUROPA**

Y su módica tarifa es como sigue:

Servicio completo por día	3-00 colones por persona
id. id. id. semana	17-00 id. id. id.
id. id. id. quincena	30-00 id. id. id.
id. id. id. mes	50-00 id. id. id.

Las habitaciones están convenientemente ventiladas y decentemente amuebladas; y en cuanto á los alimentos se garantiza el aseo y buena calidad.

Para cualquier demanda, ya sea por compra del negocio ó por servicio de hotel, dirigirse á su propietario.

**Ramón Araya V.**

Atenas, Mayo, 1902.

**PARIS EN COSTA RICA**

La Barbería de los HERMANOS ANTILLÓN se ha trasladado frente á la iglesia de la Merced vieja. Cuenta ahora con un local tan espléndido como el que antes ocupaba: tiene buena luz y espacio suficiente, condiciones ambas principales que exige la higiene en esta clase de establecimientos. Por todo la Barbería de los Hermanos Antillón es la primera en esta capital.

**BREVA—AMERICANA**

"KEYSTONE"

**ACABA DE RECIBIR**

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

**CERVEZA "TRAUBE" DOBLE**

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

**VICENTE CASTRO**

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque.  
Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

**AVISO**

En mi poder está desde el mes de Diciembre del año pasado, un caballo retinto, grande, de andadura, sin marca; llegó á un potrero que tengo en el barrio de San Pablo de Barba, sin que hasta la fecha se halla tenido noticia de su procedencia. El que se craa con derecho á dicho animal que se presente á deducirlo: e será entregado pagando el potreraje y el valor de este aviso.

San Joaquín de Heredia, Julio 16 de 1902.

RAMON BARRANTES.

**EL TORITO**

**FABRICA DE CERVEZA**

DE JUAN MALEK.

Es la mejor, la más pura y la más saludable, porque en su elaboración se emplean los mejores y más sanos ingredientes. No hay adulteración. El que prueba la cerveza TORITO sigue tomándola.

**¡ALERTA!**

Ha establecido en esta ciudad, don Fernando Magri, un HOTEL que no deja nada que desear y agregado al hotel una PANADERÍA y TOSTELERÍA al estilo europeo; en la fabricación de estos dos artículos emplea harina de superior calidad.

TIP. POPULAR.

**LA JOSEFINA**

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**